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□苑广阔

近年来，我国网络支付技术
和网络娱乐服务业发展迅猛，未
成年人沉迷网络游戏现象广受关
注，也出现了未成年人为网络游
戏或网络直播平台支付较大金额
用于充值、“打赏”而形成的纠
纷。那么，未成年人打赏有效
吗？最高人民法院新出台的《关
于依法妥善审理涉新冠肺炎疫情
民事案件若干问题的指导意见

（二）》的态度是：无效。
最高法认为，当未成年人参

与网络游戏、网络直播，支出与
其年龄、智力不相适应的款项，
如果监护人请求网络服务提供

者返还该款项时，人民法院应予
以支持。

这样的意见不仅给广大家长
吃了一颗“定心丸”，而且还对网
络服务提供方，也就是游戏平台、
直播平台等释放了一个明确的信
号：如果充值或打赏者是未成年
人，事后家长要求退款时，还得一
分不剩吐回来。

不过，家长也要理性看待这
一指导意见，不能觉得有了指导
意见，就等于有了护身符，放松了
对家里未成年人的管教，任由他
们使用手机、电脑等电子设备。
最高法规定，未成年人巨额打赏
行为属于效力待定的行为，需要
经法定代理人同意或者追认后才

能发生效力，如果法定代理人不
同意或不予追认，则该行为无
效。话虽这样说，但未成年人的
监护人要负举证责任，必须证明
网络充值或打赏的人，确实是家
里的未成年人。

具体到现实中，正是这样的
前提条件，让家长犯了难。在多
数情况下，家长很难证明进行充
值或打赏的是家里的未成年人，
而是在与平台方百般交涉无果
后，寻求网络曝光，抓住平台方担
心事情闹大的心理挽回损失。

因此，作为未成年人的监护
人，不管有没有最高法的指导意
见，平时都要加强对家里未成年
人的约束和管教。不要等到真的

孩子进行大额充值或打赏了，才
去想着维权，那时候成本和代价
就大了。

@网友评论

@2018夏天夏天：会不会出
现这样的情况，家长打赏以后如
果后悔了，就说是孩子干的。

@Tipix：是啊！怎么证明是
未成年人打赏的呢？

@我的屿海 2020：我有一
计——每次打赏都来一次人脸
识别。

@李淳风L：终归得靠家人
监督，不能只靠平台主动返还。
责任很多都在家长身上。

（网友评论来自新浪微博）

理性看待未成年人网络打赏可退还

□刘开雄

瑞幸咖啡 5 月 19 日宣布，公司
已于5月15日收到纳斯达克交易所
有关方面关于公司股票退市的书面
通知。瑞幸咖啡计划要求就此举行
听证会。

遵纪守法、诚信守诺，这是放之
四海而皆准的公共商业道德及行为
准绳。任何违法违规行为，在任何
市场，在任何国家都要受到应有的
惩罚。纳斯达克根据自身上市规则
对发生财务造假的上市公司采取此
类措施，是其实施自律监管的常规
做法。

企业跨境上市有利于丰富当地
资本市场投资选择和提升投资收
益，实践证明是共赢的选择。瑞幸
咖啡事件的确给中概股带来了一定
负面影响，但在近期国际股市波动
加剧的情况下，中概股整体表现基
本平稳。金山云 5 月 8 日成功在纳
斯达克上市，也显示国际投资者对
中概股信心不减；同时，境内外投资
者和市场监管部门也更加关注上市
公司的信息披露质量与合规水平。
中概股企业要更加认真地遵守法律
法规，敬畏市场和投资者，珍惜和维
护良好形象。

诚信是上市公司和资本市场可
持续发展的基石。在 A 股市场，随
着今年3月1日新证券法的实施，证
券监管部门对上市公司财务造假的
惩戒力度显著加大，一个由行政处
罚、刑事追责、民事赔偿及诚信记录
等组成的多层次追责体系正在形
成；同时，与境外证券监管部门的审
计跨境合作也将日益加强。可以预
见，各个方面将发挥合力，显著提升
违法违规成本，共同维护市场秩序，
改善市场生态，保护投资者合法权
益。

敬畏市场规则
诚信方得长久

□齐琪

据商务大数据监测，一季度电
商直播超过 400 万场，100 多位县
长、市长走进直播间为当地产品“代
言”，为脱贫攻坚助力。

着眼统筹推进疫情防控和经济
社会发展工作，保质保量按时完成
脱贫攻坚任务，走进直播间“带货”
的领导干部不仅要把货卖出去，还
要用好直播这个面对面平台，直接
听取购销双方的“第一发言”，把消
费需求、市场动向等“干货”带回来，
转化成扶持地方发展的好政策。

有专家指出，复工复产关键在
复消。调研好消费者的需求，掌握
适销对路的产品信息，可为有的放
矢规划地方发展方向提供借鉴。找
准消费热点精准投资，则有助于加
大精准扶持力度，助力地方优势产
业做大做强。深挖消费潜力，让消
费带动生产，还可以推动地方产业
结构优化升级。

发展地方特色产业始终要遵循
南橘北枳的规律。通过直播带货找
到当地适销对路的产品，还要因地
制宜、因势利导，增强自身特色品牌
建设和市场竞争力，把特色产品优
势变成地方产业优势，用产业优势
撬动广阔市场，为地方发展注入活
力。

领导干部带动电商脱贫，要将
调研收来的“干货”及时传递给班子
成员，群策群力，充分调动人才力
量，广泛听取各方意见，集中头脑风
暴，推动调研成果变现，把得来的

“干货”变成惠民政策落地生根。

领导干部“带货”
要带回点“干货”

据新京报报道，法媒当地时间5月19日报道，法国商人基斯坦吉昂建议法国政府以500亿欧元出售《蒙娜丽莎》，以
应对新冠疫情带来的经济下滑。基斯坦吉昂称，《蒙娜丽莎》的作者达·芬奇也会同意这一决定。

@法名是法明：蒙娜丽莎：同意！在哪儿笑不是笑啊！
@每日甜份：达·芬奇要是知道，他得起来再多画几幅。
@HCYInvincibleandlovely：说实话，我觉得这幅画并不好看，虽然它闻名世界，但我是真欣赏不来（别喷）。
@-混事儿魔王-：有一说一，很多名画我都欣赏不来。
（以上评论来自新浪微博）

达·芬奇会同意卖掉《蒙娜丽莎》吗？

□澎湃

“此次疫情显著改变了人们
的生活消费模式和习惯。通过此
次公共卫生事件，我们也需要反
思过度聚集带来的风险。”全国政
协委员朱鼎健提出建议，国内应
该对春节假期进行弹性安排，给
地方和企业更多自主权，实现最
大限度的春节前后错峰出行。

该建议在网上引发不少讨
论。遗憾的是，有些网友没有看
全新闻就开始反对。比如有人质
疑，“难道你过初一我过十五？”然
而，朱鼎健的具体建议是，国家仅
规定除夕、初一、初二为全国统一
春节假，其他全部由各省市和企
业自行安排，甚至允许调整假期

的日期组合。
朱鼎健委员的建议是在疫情

背景下提出的。其实关于春节弹
性放假的提议早已有之，其出发
点也不仅是错峰出行。

比如，有学者从民俗学的角
度提出，传统春节不是一个节日
的单元时间，而是一个节期的系
列时段。一般从腊月二十三揭开
序幕，到正月十五元宵节结束。
历史上，正月初一、初七、十五这
三个节点通常都会放假。现在不
同地域的节日传统也有不同。而
现行的春节7天集中休假制度（3
天法定假期，外加两个周末），无
法满足大江南北人们对春节生活
的时间要求。应该说，这也是一
种有根据的主张。

那么，假如春节弹性放假，确
实有诸多好处：既能尊重各地风
俗，又能错峰出行，减缓春运、产
业链停工等各方面的压力，还能
降低人员聚集带来的疾病传播风
险。

但是部分网友的担心也有道
理。比如有人说，如果把放假权
限下放给企业，企业会不会克扣
假期？这并非杞人忧天。中国社
会科学院旅游研究中心的一项调
查数据显示，我国“有带薪年假，
可以休且可自主安排”的劳动者
仅占三成多。

这些争论反映了近年来我国
假日制度改革面临的结构性难
题。统一集中休假带来的弊端人
人皆知，但是一谈到弹性休假等

改革措施，人们就担心原来的假
期都不能保证，宁愿回到老路上，
继续吐槽与抱怨。

因而，任何关于假日制度调
整的提议，都要有明确的前提：不
管怎么改，原有假期只增不减。
只有这一点得到保障，公众才可
能放下戒备心态，认真思考调整
后的方案有何好处。

春节假期是否要调整、如何
调整，是关乎亿万家庭的大事。
新冠肺炎疫情提供了讨论这项议
题的契机，而讨论若要深入进行，
还要综合考虑民意接受程度、执
行落地难度等。春节在中国人的
心目中占据着独一无二的重要位
置，思考春节放假安排，想象力和
谨慎性缺一不可。

春节弹性放假可以有吗？

@微言博议
■
新
华
时
评

国家卫健委、民政部、国务院
妇儿工委、共青团中央、全国妇联
日前联合印发《关于加强婚前保
健工作的通知》，指导各地全面加
强婚前保健和出生缺陷防治工
作。

国家卫健委妇幼健康司相关
负责人表示，婚前保健是对准备
结婚的男女双方，在结婚登记前
进行的婚前医学检查、婚育健康
指导和咨询服务，是母婴保健服
务和生育全程服务的重要内容，
也是被实践证明促进生殖健康、
预防出生缺陷、提高出生人口素
质行之有效的重要措施。

不少网民也表达了对我国取
消强制婚检的惋惜，纷纷呼吁重
启强制婚检。 新华社发

婚前保健
重视起来


